

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO



SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,50; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: ESPÍRITU SANTO, 19, 2.º ITZURBA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

El Comité Nacional á los trabajadores.

Compañeros: La guerra entre nuestro país y la República norteamericana es un hecho. A ella nos han llevado, de una parte, la ineptitud, la improvisación y la pequeñez de miras de nuestros burgueses; de otra, la insaciable codicia y el desmesurado afán de dominio del capitalismo de los Estados Unidos.

Si éste, para provocarla, ha tenido presente que su país cuenta más de 70 millones de habitantes, que es rico y poderoso y que ha de habérselas con una ración empobrecida, sangrada por tres años de lucha civil y que sólo suma la cuarta parte de pobladores que aquí; los burgueses españoles, para evitarla, no han pensado en las 150.000 víctimas ocasionadas por la guerra de Cuba, en los 2.000 millones de pesetas que la misma ha consumido, en la horrible miseria que padece la clase trabajadora, en la depresión general que experimentan las fuerzas económicas de nuestro país y en nuestra insignificante población comparada con la de los Estados Unidos.

Y llegados á estas tristes circunstancias, en vez de reconocer nuestra extrema debilidad y de poner en tortura su inteligencia para buscar una solución que abrevie la guerra, dedicanse todos los partidos burgueses, desde el carlista al republicano, á fomentar el patriotismo, á exaltar el espíritu belicoso y á engañar la opinión presentando como invencibles á los soldados españoles y como inhábiles para la guerra, débiles y cobardes á los norteamericanos. En esta tarea, tan poco digna como ridícula y contraproducente, distingúense los órganos de esos partidos en la Prensa y los periódicos de mayor circulación.

Por el verdadero patriotismo, por el bien del país, que es lo que debe mover á los habitantes de un pueblo, no han vuelto más que Pi y Margall y una parte de sus adeptos y el Partido Socialista. El jefe de los federales ha puesto por encima de todo la paz, que es lo que conviene á España, y nuestro Partido ha hecho lo propio, declarando sin ambages ni rodeos que si para lograr aquélla era necesaria la independencia de Cuba, á la independencia debía llegarse.

No hay que decir que la guerra entre España y los Estados Unidos será dañosa para todas las naciones, en particular para la clase obrera del mundo, y, sobre todo, para los proletarios de este desgraciado país.

La paralización del comercio de los Estados Unidos con los demás pueblos, echará de las fábricas á muchos trabajadores, privándoles de medios de vida. Apenas se ha declarado la guerra, y ya en muchas partes sufren las consecuencias nuestros compañeros de explotación. En Francia y en Bélgica se ha suspendido el trabajo en ciertas industrias ó disminuido, por lo menos, el personal empleado en ellas. En Inglaterra, Francia, Bélgica y algún otro país el precio del trigo ha subido por los obstáculos que la guerra crea á la introducción en ellos del trigo norteamericano. Como se sabe, esa subida del trigo lleva envuelta la subida del pan, y ésta una disminución en el alimento de la clase trabajadora.

En España, aparte la carestía que en ciertos artículos ha producido la enorme subida de los cambios, y de la disminución de trabajo que forzosamente ocasionará la considerable merma que nuestro comercio de exportación va á sufrir, nos encontramos ya amenazados con un encarecimiento de los artículos más necesarios para la vida.

En los presupuestos que acaba de pre-

sentar á las Cortes el ministro de Hacienda propónese, entre otras medidas que de un modo más ó menos directo han de afectar á la situación económica de los trabajadores, las siguientes: aumento de 10 por 100 en el impuesto de consumos, 5 centimos de recargo en el litro de petróleo y 50 por 100 sobre las cédulas personales.

La guerra, pues, con los Estados Unidos va á ocasionar inmediatamente á nuestra clase los siguientes males: aumentar el ya crecido número de obreros desocupados, limitar nuestra escasísima fuerza de consumo y hacer mayor la ancha boca por donde, desde hace tres años, se extrae al proletariado español cuanto sangre es necesaria para mantener la guerra.

Ni en esto siquiera la clase dominante, que tanto alardea de patriotismo y de amor á España, ha dado pruebas de equidad y de valor.

De conformidad con la justicia y con el espíritu de la ley, vienen reclamando los productores en frecuentes y numerosas reuniones que desaparezca el irritante y odioso privilegio de que van á la guerra solamente los hijos de los pobres y de que los hijos de los ricos se eximan de esa obligación mediante un puñado de pesetas. Y aunque así se ha reclamado, aunque el clamoreo ha sido general y el mismo presidente del Consejo de Ministros prometió un día cumplir la ley, en el discurso de la Corona no ha dado satisfacción á demanda tan razonada y exigida por las circunstancias, ni las Cortes se han apresurado á declarar que se hallan dispuestas á establecer el servicio obligatorio. Al contrario, el ministro de la Guerra, después de llamar á las filas 30.000 reclutas, ha publicado una real orden concediendo autorización para redimirse por 1.500 pesetas á los hijos de los afortunados. ¡La cobardía de la clase burguesa es tan grande como su torpeza y su maldad!

Ante esta crítica situación, ¿qué deben hacer los trabajadores españoles? ¿Asociarse á las manifestaciones patrióticas de los que se mueven por móviles mezquinos ó explotan las desdichas de la patria? ¿Emplear el lenguaje grosero que respecto del pueblo norteamericano usan los que en nuestro país se llaman cultos sin que realmente lo sean? ¿Negar á ese mismo pueblo el valor, la inteligencia y la honradez? ¿Manifestar nuestro odio hacia todos los que le constituyen? No, trabajadores: en ese pueblo, como en todos, hay valientes y cobardes, inteligentes y torpes, honrados y pillos, hombres morales y malvados.

Todo nuestro odio, proletarios españoles, debemos guardarlo para la casta explotadora de aquí y la casta explotadora de allá; para los políticos imprevisores, ambiciosos y venales de esta tierra, y para los políticos corrompidos y canallescos de los Estados Unidos; todo nuestro respeto y todo nuestro aprecio debemos concederle á los hombres sanos de corazón, de entero carácter y de clara inteligencia que aquí y allá levantan su voz en pro de la razón y de la justicia; todo nuestro cariño debe ser para los proletarios que sufren en Norte América, como nosotros sufrimos aquí, las consecuencias de la guerra y del régimen explotador en que vivimos, y que, como nosotros también, pelean por la abolición del salario y por la fraternidad universal.

No nos asociemos, trabajadores, á ninguna manifestación patriótica, porque esas manifestaciones, sobre ser contrarias á los intereses del trabajo, sólo sirven para embrutecer á los hombres.

Mientras la guerra dure, y la burguesía, mostrándose tan cobarde como hasta aquí, siga negándose á que sus hijos

empunen un fusil y corran los mismos riesgos que los de los proletarios, no cesemos de reclamar el establecimiento del servicio militar obligatorio.

Propaguemos incansablemente, con verdadero fervor la idea de la paz entre todos los explotados, entre todos los oprimidos, y en cuanto nos apercebamos de que este trabajo ha hecho su camino, realicemos en pro de la misma grandes manifestaciones, á fin de imponerla á los causantes de la guerra y de lograr para este país la tranquilidad y el orden que necesita para reponerse de los hondos males que ha sufrido.

Persistamos, además, en nuestra obra de organización, de concentración de las fuerzas obreras, para luchar cada vez con mejor resultado por los santos fueros del trabajo é impedir que la situación política que se cree al terminar la guerra restrinja las libertades que hoy existen y que son tan necesarias para el desenvolvimiento y la educación del proletariado.

¡Viva la unión de los oprimidos!

¡Viva la fraternidad universal!

Madrid, 1.º de mayo de 1898.—Por el Comité Nacional: PABLO IGLESIAS, presidente.

LA SEMANA BURGUESA

Ya pueden estar satisfechos los patriotas que, inflamados de entusiasmo bélico, estaban dados á todos los demonios porque no había empezado la función: nuestra marina ha medido las fuerzas con la norteamericana, y al primer encuentro, la escuadra española en Filipinas ha sido totalmente destruída.

Después de tantos preparativos y ante la evidencia de una guerra que los menos iniciados en los secretos de Estado veían venir, resulta que el puerto de Manila estaba indetenso y que España dispone de media docena de cáscaras de nuez para luchar con los poderosos acorazados norteamericanos.

Bien es cierto que con llamar cerdos á los yanquis y tocar la marcha de Cádiz tenemos bastante.

Y el gran puerto del ministerio de Marina tragándose una porción de millones todos los años.

Las actas de Madrid han pasado, si no como una seda, con un simulacro de oposición, que ha bastado para que tomen asiento en el Congreso los diputados elegidos por Romanones.

Verdad que de haber acordado que dichas actas fueran á la colada, se habría quedado sin diputación el Sr. D. Constantino Rodríguez.

Y á la minoría republicana le importaba más esto que la pureza del sufragio.

El marqués de Cabriñana, como César, llegó, juró y presentó una proposición estableciendo el servicio militar obligatorio.

Pero como el hombre es novel en estas lides, al redactar su proposición se dejó inadvertidamente en el tintero el espíritu de justicia y de democracia de la misma, y le ha salido un ciempiés con una porción de distingos y de privilegios.

Sin embargo, hay que reconocer que el marqués de Cabriñana ó el ministro que le ha servido de apuntador, han sabido ganar por la mano á la minoría republicana.

Á la cual se le ha olvidado, como siempre, defender en las Cortes lo que propaga en los meetings.

Sin perjuicio de reclamar la primacía cuando se trata de regatear iniciativas á los socialistas.

La Gaceta del día 23 del pasado publicó una real orden autorizando á todos los que

tengan seis mil reales para que se rediman del servicio militar.

La ocasión no puede ser más oportuna. Porque ahora que está la patria en peligro es cuando los ricos deben demostrar su patriotismo.

Quedándose en casa.

Una Comisión de damas piadosas y distinguidas, y suponemos que desocupadas, ha acordado pedir á Jesús Sacramento los auxilios divinos para las armas españolas.

Suponemos que tan piadosas damas habrán desistido de su caritativo empeño en vista de los resultados que da la gracia divina.

La cual, si continúa favoreciéndonos con su auxilio, va á conseguir que nos quedemos sin las lanchas del estaque del Retiro.

De la iglesia de San Millán, de Segovia, no se han llevado los ladrones más que lo siguiente: seis cálices, la custodia, el copón, cuatro patenas, dos cruces parroquiales, dos incensarios; dos pares de crismas, dos ciriales, un centro, la corona de la Virgen, el sombrero de San Roque, los ojos de Santa Lucía, toda la plata y todo el dinero de los cepillos.

De todo esto, lo que más nos extraña es que se hayan llevado el sombrero de San Roque, y que hayan dejado el perro.

Sin duda no ladraba.

¿Si los conocería?

El cardenal Sancha ha pronunciado en el Senado el discurso patriótico que es de rigor en estos casos.

Y con gran unción evangélica ha puesto como chupa de dómine á los norteamericanos, que rinden culto al dios oro.

En lo cual—debió añadir—no se parecen á los príncipes de la Iglesia, que aman la pobreza y odian la ostentación y el boato, viviendo en miserables palacios y paseando en incómodos coches.

También dijo el Sr. Sancha, refiriéndose á los Estados Unidos:

¿Qué puede esperarse de un pueblo que no tiene educación política ni diplomática, de un pueblo donde todavía subsiste la bárbara ley del linchamiento?

Pues lo mismo que puede esperarse de un pueblo donde todavía están impunes los bárbaros tormentos de Montjuich.

Al meeting con que los trabajadores madrileños han celebrado la fiesta del 1.º de mayo concurren, según unos periódicos, 700 individuos, y 300 según otros.

Ya sabemos que hoy lo que da perros chicos es la guerra; pero eso no autoriza á la Prensa á faltar á la verdad.

Lo cierto es, aunque les pese á los rotativos, que á la clase obrera de España en general y á la de Madrid en particular no la han distraído de su objetivo los acontecimientos políticos actuales, lo cual acusa en aquélla un mayor conocimiento de sus intereses, y que el local resultó pequeño para contener el número de trabajadores que, con su presencia, iban á demostrar su adhesión á la Manifestación internacional.

Nuestro incomparable é inconmensurable gobernador se va afinando.

Antes metía en la cárcel á los trabajadores que le venía en ganas con la frescura que le es característica; pero desde que ha sido ministro por casualidad ó por equivocación, ó por ambas cosas á la vez, el hombre se ha hecho más diplomático y ya hila más delgado.

Su último rasgo de habilidad, que le pone á la altura de un Metternich, ha sido el siguiente: imprimió la Agrupación Socialista unos carteles para anunciar el meeting de protesta sobre las elecciones de Bilbao que se celebró el 22 del pasado, y presentó tres ejemplares de los mismos á su elevada autoridad, en cumplimiento de la ley.

Pero Aguilera no tiene la cabeza para *meetings* ni para otras cosas que en ella no le caben, y sus discursos el medio de impedir que los susodichos carteles se fijasen sin cometer aparentemente una arbitrariedad y conseguir de este modo que la reunión fuese un fracaso, pensó que lo más acertado era demorar todo lo posible su autorización para que no hubiese tiempo hábil de fijarlos.

Y así lo hizo el hombre, ó el gobernador, pretextando que las manifestaciones patrióticas, en que tanto se distinguía por su arrebatadora elocuencia, apenas le dejaban tiempo para enganchar el coche.

Claro es que el objeto no lo consiguió, porque en el *meeting* de referencia hubo más gente de la que buenamente cabía; pero comparando su conducta con la de Peña Gamigo, que se dedicaba á la inofensiva labor de decapitar carteles, forzoso es reconocer que la inventiva de D. Alberto le coloca á respetable altura de su autor.

Y que ya puede volver á ser ministro.

Otra ganguita de la guerra.

El Gobierno ha declarado en estado de sitio á Madrid y Valencia.

Y es muy posible que adopte igual medida en otras capitales.

Así parece que lo exige la tranquilidad del país y de alguien más.

Ya que no ha habido previsión para unas cosas, que la haya para otras.

Aunque se perjudique á los trabajadores que no están por motines ni por dictaduras, sino por organizarse para defender sus intereses.

RESPONSABILIDADES

Negar que al Gobierno alcanza tremenda responsabilidad por el aniquilamiento de nuestra escuadra en Filipinas y el bombardeo de Cavite y Manila, sería negar la evidencia.

El, que está más obligado que nadie á saber las defensas que tenían ó no tenían aquellas dos plazas, y la calidad de los buques que constituían dicha escuadra, debió adoptar las medidas necesarias para que no pasase lo que todos lamentan hoy, por más que lo mejor hubiera sido evitar la guerra que ha ocasionado el desastre.

Pero si al Gobierno le alcanza la mayor responsabilidad por lo acaecido en Filipinas, alcánzales también á los partidos burgueses contrarios á aquél, y principalmente á los periódicos que tan firmemente le acusan por la derrota sufrida.

¿Ignoraban acaso conservadores, carlistas y republicanos la inferioridad de nuestra marina comparada con la de los Estados Unidos? ¿Ignoraban nuestra falta de recursos y los cuantiosos medios de que disponen los norteamericanos? ¿Ignoraban que mientras éstos han comprado en muy poco tiempo un regular número de buques de guerra, España no ha adquirido más que tres ó cuatro, de los que sólo uno ó dos prestan actualmente servicio? ¿Ignoraban la desventaja para nuestro país de mantener la lucha á gran distancia, mientras los Estados Unidos podían hacerlo casi á las puertas de su casa? No; nada de esto ignoraban; sin embargo de lo cual, todos ellos, y carlistas y republicanos más que nadie, han pedido desafortunadamente y á todos instantes la guerra con los Estados Unidos.

Y la Prensa, ¿qué ha hecho? Salvo muy contados periódicos, pedir la guerra á todo trance, y no sólo pedirla, sino llegar al infame extremo, conociendo nuestra debilidad y el poderío y la fuerza de los Estados Unidos, de hacer creer á las gentes que nuestros buques darían buena cuenta de los de dicha República, que los marinos norteamericanos no saben manejar barcos de guerra ni luchar, y que sólo tienen valor para apresar buques mercantes.

¿No sabían *El Imparcial*, *El Heraldo*, *El Liberal* y demás periódicos patrióteros la calidad de los buques que componían la escuadra española de Filipinas? ¿No sabían igualmente la superioridad en armamento, en resistencia, en velocidad, de los buques norteamericanos sobre los nuestros? Pues si sabían esto, que era lo suficiente para comprender que, al entablarse la lucha, la primera escuadra tenía que ser deshecha necesariamente por la segunda, ¿cómo esos periódicos han alimentado en el público la ilusión de que la nuestra saldría vencedora? ¿Cómo *El Imparcial* llegó á escribir las siguientes líneas después de dar cuenta de los buques que España tenía en Manila?

Según se ve por lo expuesto, con los buques reseñados y con un jefe como el almirante Mon-

tojo, no se nos meriendan los yankees las Islas Filipinas.

¿No están haciendo creer esos y otros periódicos, con los artículos y noticias que publican, que la escuadra española, salida de Cabo Verde poco ha, tiene atomizados á los Estados Unidos y muy preocupado al almirante de la escuadra norteamericana en Cuba, cuando lo probable es, por la superioridad de ésta en el número de buques, que aquélla experimente un serio revés?

¿No han llegado periódicos republicanos como *El Progreso* y *El País* á batir palmas al enorme disparate emitido por el general Weyler en el Senado de que España debería tomar la ofensiva contra los Estados Unidos llevando allí una expedición de 50.000 hombres? ¿Dónde tiene España, patrióteros rabiosos, los buques de guerra necesarios para amparar en el mar expedición tan numerosa, ni siquiera el crecido número de transatlánticos precisos para su transporte?

¿Y con qué derecho pueden hablar de imprevisión periódicos que, como *El País*, olvidándose de los agobios, contratiempos y sufrimientos que en estos instantes padece España, declara que ante la conducta poco leal que con ella observa Inglaterra debiéramos llegar á las manos con ésta?

No; no tienen razón conservadores, carlistas, republicanos ni la Prensa burguesa en general para pedir responsabilidades al Gobierno por lo ocurrido en Filipinas y por lo que pueda ocurrir en Cuba ó en otro punto.

En la mala obra emprendida por los actuales gobernantes—no evitar la guerra— todos le han ayudado y algunos han ido más lejos que él.

La sangre de las víctimas habidas en la bahía de Manila y en esa población y Cavite, y la de las muchas que aun habrá en la funesta guerra que tan terrible comienzo ha tenido, debe caer sobre todos los elementos burgueses de España.

Para pedir responsabilidad y para maldecir á los causantes de tanta desdicha y tanta aflicción sólo tenemos derecho los que hemos abogado por soluciones de razón y de justicia y alzado nuestra voz contra la guerra.

Cuanto más importante y numerosa sea la Prensa obrera y socialista, mejor podrá contrarrestar la pernicioso influencia de la Prensa que sirve á la clase capitalista. Por lo mismo, todo obrero consciente debe tomar con sumo interés la difusión de los periódicos socialistas.

SOCIEDAD (1)

El dilema es este: ó tornamos á la selva del hombre primitivo para andar en cuatro patas, como quería Rousseau, el cantor de la vida salvaje, ó vivimos en sociedad racional prestándonos mutuo apoyo como hombres civilizados y cual corresponde al honor de la raza.

La Humanidad no quiere la selva, ni aun el campo apacible, pues cada día se nota más irresistible atracción del hombre hacia la ciudad, bien que en esto influyen causas económicas ajenas al espíritu de sociabilidad; pero de todos modos, es un hecho incontestable que por naturaleza, por hábito ó por instinto, el hombre es sociable, tiene conciencia de su debilidad ante la Naturaleza y se agrupa instintivamente para crear la fuerza colectiva, la cual, como otras muchas fuerzas naturales, no ha sido aún bastante apreciada ni aprovechada.

Fuera de algún caso aislado de deserción al campo salvaje, la gran mayoría se pronuncia por la vida en sociedad como más ventajosa y humana. Tampoco entre los salvajes existe el aislamiento absoluto; donde quiera que haya hombres, hay un empuje de sociedad. Aun las otras especies animales forman sociedad, y algunas de ellas, como las abejas y las hormigas, nos ofrecen modelos de sabias repúblicas cuya organización es, sin duda, más perfecta que la de la misma sociedad humana.

De todo ello parece desprenderse que la sociedad ó agrupamiento es una necesidad imprescindible en las especies animales superiores, y, sobre todo, en el hombre.

Sociedad, en su más amplio sentido, quiere decir reunión de varias personas para concentrar y dirigir sus esfuerzos á un fin común, es decir, que toda sociedad implica un principio de comunismo.

Por esto es esencialmente defectuosa una sociedad donde el principio inicial del interés común desaparece bajo la ola de los in-

(1) Por llegar tarde á nuestro poder, no pudo aparecer este artículo en el número del 1.º de mayo.

tereses individuales divergentes, que son fuerzas contrarias que se anulan recíprocamente en un choque brutal de egoísmos, destruyendo la sociedad misma, porque cuando el interés común queda sacrificado, cesa el fundamento racional de la existencia de la sociedad.

Los individualistas de toda especie tienen un extraño concepto del origen y fines de la sociedad humana; considéranla como un ser de misterioso origen, con una fuerza interior secreta que rige su marcha; algo de la nebulosa que en el eterno girar se va solidificando.

Mas la sociedad humana no puede regirse por leyes cósmicas, ni por fatalismo del *laissez faire*, ni por el amorfismo que destruye todo para ver si sale otra cosa mejor. No es la sociedad humana un yacimiento de hulla á la que transforman las fuerzas sorpresas interiores del planeta en el correr de los siglos, ni un criadero de ostras, ni un rebaño sin conciencia de su propia existencia. El hombre es un ser razonable, inteligente y sensible. Su razón y su corazón dan vida á multitud de sentimientos y de conocimientos. Por su inteligencia vence al monstruo de la Naturaleza, la domina; la explota en su provecho por su ingenio y su razón.

¿Cómo, pues, se ha de cruzar de brazos ante el organismo social defectuoso, obra de puro artificio humano, reformable y perfectible, donde la razón y la experiencia tienen un campo legítimo?

No comprendo bien cómo algunos hombres de buena inteligencia tienen fe en la extensión del determinismo científico á la evolución social. Esto es de una inconcreción absurda, tanto como la fórmula de Bastiat de una síntesis armónica como resultado de todos los egoísmos en lucha. Es cosa bien extravagante relacionar el darwinismo con la legislación de los pueblos. La Historia natural estudia y contempla la Naturaleza en su gestación misteriosa, y la deja obrar, y aun la corrige cuando se desvia ó señala manifestaciones morbosas. Las leyes sociales no son naturales; son humanas; nacen de la voluntad; el hombre las crea y el hombre las anula cuando llega el caso.

Hay en esto mucha superstición; hay más audacia en las ciencias naturales que en las ciencias sociales; diríase que tiene el hombre más respeto á sus propias obras que á las de la Naturaleza; se enmienda más fácilmente la plana á Dios que á la legislación económica que nos legaron los romanos, cuyo espíritu de dureza é iniquidad es un anacronismo en nuestro tiempo y pugna abiertamente con la legislación política de los derechos del hombre.

El fatalismo es un pecado grave en materia social. Es una enseñanza muy elocuente para los hombres inteligentes invadidos por los prejuicios, el error de Aristóteles al admitir la legitimidad de la esclavitud. No se puede legítimamente nada como no lo apruebe el recto espíritu de justicia y el corazón de los hombres buenos, al cual se dirige principalmente la voz que hoy elevan todos los oprimidos del mundo.

Y lo que, en resumidas cuentas, piden los trabajadores en su fiesta de hoy no es más que *sociedad*, organización racional, conforme á justicia, de la colectividad humana reunida en sociedad para mayor ventura de todos.

Yendo cada uno á su avío sin más ideal que el egoísmo; dando rienda suelta á la rapacidad; viviendo cada uno sórdidamente en su concha metido, rumiando su pitanza, sin ternura, sin afecciones desinteresadas, sin sentimientos de justicia y de amor... eso no es una sociedad humana; eso es una horda; es la regresión á la selva, es el deshonor de la raza.

Y ya que en estos momentos el lirismo patriótico se exalta por el honor nacional, bueno será reflexionar que con estas sangrientas luchas internacionales y los desafueros sociales hay materia suficiente para que esté en tela de juicio el honor de la raza humana.—M. AQUINO.

1.º DE MAYO DE 1898

Más que en años anteriores, la clase obrera organizada y consciente ha demostrado en éste su fe y su constancia.

El ruido de las armas ha apagado nuestra voz; las reuniones no han tenido aquella resonancia que las hacía en años anteriores objeto único de la atención pública, y sin embargo, el 1.º de mayo ha tenido en España más importancia y más solemnidad que nunca.

Las reuniones han sido muchas y se han

visto concurridas; los discursos antipatrióteros han sido aclamados; la fraternidad y la paz han tenido en los socialistas y en los obreros conscientes enérgicos y decididos portavoces.

¡Horrendo contraste! Cuando nosotros proclamábamos nuestra solidaridad con los oprimidos de todos los pueblos y nuestro odio á los opresores de todas las naciones, el cañón tronaba en la extensa bahía de Manila realizando su odiosa tarea; cuando nosotros entonábamos humilde, pero ferviente himno, á la paz, nuestra escuadra se hundía incendiada por los norteamericanos; cuando nosotros expresábamos anhelos de amor y de bienestar, centenares de hermanos nuestros, proletarios como nosotros, caían bajo el plomo fratricida...

Si alguna vez en lo porvenir desfalleciera nuestra fe; si alguna vez sintiéramos desalientos en la colosal tarea que nos hemos impuesto, el recuerdo de 1.º de mayo nos haría reobrar la fe y los bríos perdidos; el anhelo de acabar con el régimen de antagonismos de intereses que ocasiona tan tremendas hecatombes, nos daría alientos de gigante.

Hemos cumplido con nuestro deber. Ante la cobardía de quienes no se atreven á condenar en voz alta la guerra como la condenan en su fuero interno; ante la falta de valor cívico y de amor patrio de quienes han preferido la total ruina de España á un cambio político de alguna trascendencia, nosotros hemos tenido el valor de nuestras ideas y hemos sido los primeros en proclamar en públicas reuniones la urgencia de la paz.

He aquí una breve reseña de las reuniones celebradas:

Madrid.—A las diez de la mañana se celebró una reunión en el Salón Variedades. El local estaba adornado con siete banderas de otras tantas organizaciones.

Presidió Diego y hablaron los compañeros Caballero, Louro, González, Morato é Iglesias.

Encomiaron las ventajas de la legislación del trabajo; recomendaron la organización y el uso consciente de todos los derechos políticos; reclamaron el derecho de ser elegibles los obreros para los cargos concejales y se insistió mucho en la necesidad imperiosa de que el proletariado despliegue grande actividad para obtener el servicio militar obligatorio, medio seguro de terminar las actuales guerras.

Se hizo la crítica del actual Gobierno, que ha podido evitar la guerra; se recomendó que nadie se dejara arrastrar á las manifestaciones patrióteras promovidas por los capitanes Araña ó por fines de banalidad, y se encargó que todos estuviesen prevenidos para pedir la paz en el momento favorable.

También se afirmó la solidaridad de los obreros españoles con los obreros norteamericanos, que sólo tienen un enemigo que odiar: la burguesía que los obliga á matarse en defensa de sus intereses.

Todas estas manifestaciones fueron acogidas con grandes aplausos.

El local estaba lleno completamente de trabajadoras y trabajadores, y muchos no pudieron penetrar en él por falta de sitio.

El compañero Quejido, designado para usar de la palabra, no pudo hacerlo por encontrarse enfermo.

—Por la tarde, los obreros panaderos y algunos otros celebraron una Jira en la Fuente de la Teja, que se vió muy concurrida y en la que hubo grande animación.

Los compañeros Paz, Louro, González y otros varios pronunciaron algunas frases que fueron acogidas con aplauso.

Valencia, 1.º, 5 t.—Celebrado *meeting* concurridísimo reclamando legislación protectora del trabajo, supresión de los derechos arancelarios sobre los trigos y el servicio militar obligatorio. Mucho orden y entusiasmo.—*Cases.*

Burgos.—Con numerosa concurrencia y gran entusiasmo se ha celebrado hoy un *meeting* organizado por la Agrupación Socialista y las Sociedades de Guanteros y de Oficios varios.

Han hecho uso de la palabra los compañeros Gil, que presidía, Santa Olalla, Iturralde, Lara, Mercadal y Lucio, siendo acogidas sus peroraciones con marcadas muestras de aprobación.

Con verdadero entusiasmo ha sido aprobada la siguiente moción:

«*Á las Cortes.*—La Agrupación Socialista, las Sociedades de Guanteros y de Oficios varios y los ciudadanos reunidos en Burgos el 1.º de mayo de 1898, haciendo uso de los derechos que concede la Constitución del Estado y por estimarlo de justicia, reclaman:

1.º Establecimiento de la legislación protectora del trabajo acordada en los Congresos obreros internacionales.

2.º Adaptación á la ley de Sufragio universal, de las leyes Municipal y Provincial con objeto que puedan ser elegibles para concejales y diputados provinciales todos los electores, del mismo modo que lo son para diputado á Cortes.

3.º Que teniendo en cuenta los abusos é

ilegalidades cometidos en las elecciones generales de Bilbao por el candidato D. José Martínez de las Rivas y sus agentes, que han prostituido el sufragio, uno de los derechos más preciados del ciudadano, reconozcan como diputado por Bilbao a Pablo Iglesias que ha obtenido más de 3.000 votos libre y dignamente emitidos a su favor, por representar la candidatura de la clase obrera organizada en España.

4.º Que en cumplimiento de la promesa que el señor presidente del Consejo de Ministros hizo al Comité Nacional del Partido Socialista Obrero al darle cuenta de la petición que públicamente se formuló en las poblaciones más importantes de España, y cumpliendo con lo que preceptúa el art. 3.º de la ley fundamental del Estado, se suprima la redención a metálico del servicio militar por constituir una injusticia que pesa sobre la clase desheredada, y quede de hecho establecido el servicio militar obligatorio para todos los ciudadanos.—EL CORRESPONSAL.

En Bilbao y la zona minera, Barcelona, Valladolid, Manresa, Gijón, Pontevedra, Ferrrol, Oviedo, Mieres, Alicante, Santander, Gibraltar y otros muchos puntos, la Fiesta del Trabajo se ha celebrado con gran animación. En los números inmediatos daremos cuenta de los actos verificados en esas poblaciones.

Todos los periódicos socialistas u obreros han publicado números extraordinarios.

El de nuestro estimado colega LA LUCHA DE CLASES contiene un precioso dibujo representando la unión de todos los pueblos.

EL ACTA DE BILBAO

Ya está puesta a discusión. No considerada leve por la Comisión de actas, formó parte del grupo de las que, sin prejuzgar su calificación, se dejaron para discutir después de constituido el Congreso.

Constituido éste, la Comisión, que debe tener excelentes tragaderas, ha dado dictamen favorable, por considerarla sin duda tan pura como la mayor parte de las presentadas por los representantes del país.

Solamente el Sr. Azcárate, miembro de dicha Comisión, ha presentado voto particular contra ella, fundado seguramente en el vicio de nulidad que tiene el pingo adquirido por el Sr. Martínez Rivas desembolsando 50 ó 60.000 duros.

El sábado empezó el debate, combatiendo dicho voto el Sr. Alvarado, un ex posibilista muy amigo del Sr. Castelar, que se fué con la Monarquía por calentar ésta más que el sol de la República. No sabemos lo que dijo el tal señor; pero los poderosos motivos que influyeron un día en su ánimo para dejar de ser consecuente con su ideal político, le han debido hacer ver que es muy natural y lógico que el Sr. Martínez Rivas haya logrado por medios tan honrosos como la coacción, el soborno y el auxilio de la autoridad la representación de la capital de Vizcaya.

No pasó el sábado la discusión más adelante por haberse indispuesto el Sr. Azcárate, y después, engolfados los padres de la patria en las cuestiones suscitadas por la discusión de la respuesta al Mensaje y por los terribles desastres ocurridos en la bahía de Manila, en esta capital y en Cavite, no han tenido tiempo para terminar el debate del acta de Bilbao y abrir las puertas del Congreso, no al diputado legítimo, sino al vanidoso millonario.

Creemos, sin embargo, que no tardará mucho en ocurrir eso; pues después de unos cuantos discursos y algunas rectificaciones, los encargados de hacer las leyes y de velar por el cumplimiento de las mismas, reconocerán que el Sr. Martínez Rivas es tan digno como ellos de ocupar un asiento en el Congreso.

Ignoramos si en el ánimo de la Comisión habrá influido al Gobierno. Posible es que sí, pero haya ó no influido, la resolución de aquella y la que seguramente tomará la mayoría de la Cámara asombrará a los trabajadores, que, no obstante saber el poco respeto que se tiene al sufragio universal, consideraban casi imposible que el escándalo llegase al extremo de que se pudiera aprobar acta tan ilegal y villanamente adquirida como la del Sr. Martínez Rivas.

Esa lección permitirá a los trabajadores formar exacto juicio de los políticos burgueses y estimarlos en el grado que se merecen.

Cuanto a la Prensa de gran circulación, tan parlara un día con motivo del acta de Bilbao, ni ha dicho nada al ver que no se la consideraba grave, ni es probable que dedique media docena de líneas a comentar su aprobación. Ahora necesita todo el espacio para burlarse de los norteamericanos y de sus buques, y para hacerse cómplice con

sus mentiras y paparruchas de desastres tan tremendos como los ocurridos estos días en Filipinas.

El convencimiento que tiene ya el pueblo de que dicha Prensa sólo trata los asuntos que pueden producirle algo, se hará en él firmísimo.

Ninguna de las dos lecciones serán perdidas para la clase trabajadora.

Nuestro extraordinario.

Ha merecido espontáneas alabanzas de periódicos que no comulgan en nuestras ideas, y alguno de los cuales nos ha combatido con verdadera saña. *El Nuevo Régimen* y *El Progreso* han tenido para nuestro número de 1.º de mayo frases de encomio que les agradecemos de todas veras, precisamente porque sólo la sinceridad puede haberlas dictado, y que nos hacen creer que hemos realizado una obra no despreciable.

Con tiempo muy escaso y con medios no abundantes, hemos hecho lo posible conseguir tan lisonjero resultado.

Sin tener relaciones con casi ninguno de ellos, nos hemos dirigido a varios de los pocos artistas y literatos que con sus obras han demostrado aversión al presente régimen social y a algunos de los contados hombres de ciencia que en España se consagran *seria y sinceramente* al culto de la verdad, y casi todos han respondido enviándonos, no sólo los trabajos que habrán visto nuestros lectores, sino también carifiosas y expresivas cartas. Ciertamente ha habido excepciones, pero pocas. Tres ó cuatro de los señores cuya colaboración hemos solicitado, han alegado, no excusas, sino poderosas razones que demostraban la imposibilidad en que se hallaban de ayudarnos en nuestra empresa; otros tres ó cuatro señores no se han tomado la molestia de respondernos en ningún sentido. Lo sentimos por ellos.

Solicitando la colaboración, que tanto agradecemos, de los señores a que arriba nos referimos, a más de celebrar dignamente la Fiesta del Trabajo, nos hemos propuesto dos cosas: primera, demostrar que no andaremos los socialistas muy lejos de la verdad cuando coincidimos con nosotros en uno ó en varios puntos hombres reconocidos por todos como de grande inteligencia; y segunda, que ni somos exclusivistas ni intolerantes.

No hemos temido que nadie expresara en sus trabajos algo que disonase de nuestras ideas: hombres aquellos cuya colaboración hemos solicitado amantes de la verdad y de despierto entendimiento, estábamos seguros de que habían de coincidir desde su punto de vista con los principios que sustentamos, y que no nos hemos equivocado lo habrán visto cuantos hayan leído nuestro número pasado.

¡Gallardas plumas y hábiles lápices y pinceles que habéis venido a abrillantar por un momento la labor de nuestras toscas plumas, ojalá que esta conjunción pasajera se trueque pronto para bien de todos en permanente y asidua cooperación!

APELACIÓN A LAS CORTES

MADRID

El 23 del pasado celebraron la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia de Madrid un *meeting* para protestar de los actos escandalosos realizados en Bilbao por los agentes del Sr. Martínez Rivas en las últimas elecciones, así como de la complicidad en los mismos de las autoridades, y pedir a las Cortes que admitan diputado por aquel distrito a Pablo Iglesias.

El Teatro de Maravillas, que fué donde se verificó el acto, estaba lleno de bote en bote, a pesar de no haberse anunciado la reunión por carteles, gracias a un mezquino recurso empleado por el *liberal* Sr. Aguilera.

Presidió el compañero Diego y usaron de la palabra los compañeros Cermeño (P.), Morato, Quejido e Iglesias, quienes patentizaron que el acta de Bilbao no pertenecía al Sr. Martínez Rivas, el cual no había hecho otra cosa que corromper una parte del cuerpo electoral auxiliado por el gobernador Sr. Polanco, y si a nuestro amigo Iglesias; encarecieron la lucha electoral, para la que debía el Partido organizar lo mejor posible sus elementos, y refiriéndose a la guerra hoy existente entre nuestro país y los Estados Unidos, sostuvieron que la habían ocasionado la torpeza y el abandono de nuestra bur-

guesía y la codicia del capitalismo norteamericano; debiendo el pueblo obrero no dar calor a ninguna manifestación patriótica y si estar a la mira de cualquier circunstancia favorable a la paz para reclamar ésta.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

A propuesta del presidente se aprobó una proposición en armonía con el objeto del *meeting*.

MATARÓ

El 16 del pasado se verificó en esta población el *meeting* de protesta contra lo hecho en Bilbao en las pasadas elecciones por el Sr. Martínez Rivas.

La concurrencia fué numerosísima.

Presidió el concejal socialista Rocafort y usaron de la palabra Amagat, Costa y Pich y Crens, de Mataró, y Mitjá y Jurado, de San Martín de Provensals, los cuales relataron y condenaron los escandalosos atropellos y coacciones efectuados por el Sr. Martínez Rivas en Bilbao, con el auxilio de aquellas autoridades, y afirmaron la necesidad que tiene la clase obrera de agitarse y hacer oír su voz en cuantas ocasiones atropellen los burgueses y los gobernantes los intereses del pueblo laborioso.

Después, y en nombre de la Agrupación Socialista y de las Sociedades de Hiladores, de Anudadores y Ayudantes, de Agricultores y de todos los concurrentes al *meeting*, se aprobó una protesta-petición dirigida a las Cortes.

SANTANDER

La Agrupación Socialista y las Sociedades adheridas a la candidatura obrera de Bilbao (Impresores, Litógrafos y Encuadernadores y Obreros del muelle), celebraron el 17 de abril un *meeting* para protestar de los atropellos cometidos en las elecciones legislativas de dicha villa y pedir a las Cortes reconozcan como diputado por Bilbao a Pablo Iglesias.

En dicho acto usaron de la palabra los compañeros Rivero, Soto, Aspiazú y Batrón, siendo muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que acudió al *meeting*.

El compañero Noguera, que presidió, hizo el resumen y dió lectura a la protesta, que fué aprobada en medio de grandes y calurosos aplausos.

ORTUELLA

Presidida por el compañero Pascual Guinea, han celebrado los socialistas de este punto un *meeting* para protestar contra las infamias y escándalos realizados en Bilbao por el Sr. Martínez Rivas y las autoridades en las últimas elecciones, para pedir a las Cortes la admisión de Pablo Iglesias como diputado por aquel distrito y para recomendar a los trabajadores que tomen siempre con gran interés todo lo referente a la lucha electoral.

Usaron de la palabra los compañeros Perujo y Santamaría, de Bilbao, y el compañero Antonio Fernández, de Ortuella, aprobándose después una protesta-petición de igual carácter que las votadas en otros puntos.

PALMA DE MALLORCA

La Agrupación Socialista, Centro Obrero y Sociedades Tipográfica, de Zapateros, Albañiles, Panaderos, Herreros y Oficios Varios han acordado igual protesta-petición.

ERANDIO

El 17 del pasado verificó una reunión pública la Agrupación Socialista con el mismo objeto que las han verificado recientemente todas las colectividades de nuestro Partido y casi todas las Sociedades de resistencia: esto es, para protestar de la conducta observada en Bilbao por el Sr. Martínez Rivas y el gobernador Sr. Polanco en las últimas elecciones.

Presidió el compañero Evaristo Ruiz y usaron de la palabra Núñez, Perujo y Santa María, de Bilbao, los cuales expusieron todo lo ocurrido en dicha capital el 27 de marzo para arrebatar el acta al candidato socialista.

La concurrencia aplaudió a dichos compañeros, acordando en seguida enviar a las Cortes una protesta-petición análoga a la votada en otras localidades.

LA ARBOLEDA

Igual resolución han adoptado los correligionarios de este punto por considerar que el diputado verdadero por Bilbao es Pablo Iglesias, y no Martínez Rivas, vulnerador, en unión de las autoridades de aquella villa, de la ley de Sufragio.

ALBACETE

La misma resolución han adoptado los socialistas de esta capital.

GIJÓN

Además de la Agrupación Socialista, han acordado protestar contra los sobornos y coacciones habidos en Bilbao en las últimas elecciones y pedir a las Cortes que admitan diputado por aquella capital a Pablo Iglesias las Sociedades de Trabajadores en hierro y de Panaderos.

BEGOÑA

También esta Agrupación ha tomado el mismo acuerdo que todas las del Partido acerca de las escandalosas elecciones habidas en Bilbao.

VILLANUEVA Y GELTRÚ

Igualmente han protestado contra la corrupción empleada por el Sr. Martínez Rivas en la última campaña electoral y pedido a las Cortes que admitan diputado por Bilbao a Pablo Iglesias los socialistas de esta localidad.

BARCELONA

Idéntico acuerdo han tomado el Centro Marxista de Estudios Sociales, la Agrupación Socialista y las Sociedades de Marmolistas, Oficiales de naipes, Obreros cargadores y descargadores, Obreros cocheros, Trabajadores de la carga y descarga del carbón de piedra, Obreros guarnicioneros y Aseradores mecánicos de la capital de Cataluña.

LA CORUÑA

Otro tanto han hecho la Agrupación Socialista y la Sociedad de Canteros de la capital de Galicia.

LOGROÑO

La Sociedad Tipográfica de esta capital ha enviado también a las Cortes la protesta-petición contra los escandalosos hechos realizados en Bilbao en las últimas elecciones.

ASTORGA

La Agrupación Socialista ha enviado a las Cortes una comunicación protestando de las arbitrariedades y escándalos cometidos en Bilbao en las últimas elecciones y pidiendo se reconozca diputado por aquel distrito a Pablo Iglesias.

TARRAGONA

Otro tanto han hecho los socialistas de esta capital.

BURGOS

La Agrupación Socialista, la Sociedad de Guanteros, la Sociedad de Oficios varios y los obreros congregados en la reunión convocada por dichas colectividades el domingo último han acordado protestar, según se manifiesta en otro lugar de este número, de las infamias e iniquidades cometidas en Bilbao en las elecciones últimas por el Sr. Martínez Rivas y las autoridades y pedir a las Cortes admita como diputado por dicho distrito a Pablo Iglesias.

Los concejales socialistas

El Municipio de Bilbao ha votado 2.000 pesetas para la organización de colonias escolares veraniegas, donde los niños más pobres de salud que asisten a las escuelas municipales encuentren ambiente y medios para su desarrollo físico.

Esa proposición la han votado los concejales socialistas, indicando nuestro correligionario Carretero que dicha consignación debe aumentarse anualmente, fijándose en los próximos presupuestos la cantidad de 10.000 pesetas.

En la misma sesión el compañero Perezagua propuso pasara a la Comisión de Fomento, para su estudio, una proposición encaminada a crear cantinas escolares como las que funcionan en otros países con gran beneficio para los hijos de los trabajadores.

Combatida la proposición por los concejales republicanos, fué, sin embargo, tomada en consideración por 19 votos contra 4.

En la sesión última celebrada por el Municipio bilbaíno se ha acordado elevar los sueldos en un real diario a los faroleros, carboneros y peones en cok, y dar trajes y calzado a los horneros de la fábrica del gas.

Estas mejoras débense a la influencia de los concejales socialistas.

DE GIBRALTAR

El 27 del pasado celebraron una reunión los trabajadores dedicados a la carga y descarga del carbón, en la cual se tomó por unanimidad el acuerdo de reclamar a los patronos que el trabajo se pague en moneda

inglesa, y no, como hasta aquí se venía haciendo, en moneda española.

Inmediatamente se nombró una Comisión, compuesta de tres individuos, para notificar el acuerdo a los patronos. Si éstos desatendían la justa petición, se declarará la huelga.

Este acuerdo ha sido tomado por los trabajadores españoles de la vecina villa de la Línea y los de Gibraltar.

La reunión donde se trató el referido asunto la presidió D. Manuel Ortega, delegado de un grupo de descargadores, el cual, después que se tomaron las citadas resoluciones, concedió la palabra al compañero Andrés Fernández, quien manifestó que lo allí resuelto demostraba que la clase trabajadora se iba haciendo cargo de sus intereses, y que si salían triunfantes en su justísima demanda, la población en general se beneficiaría, porque los patronos influirían para que el Gobierno hiciese circular en Gibraltar la moneda inglesa.

También usó de la palabra el compañero Arturo Sacramento, recomendando a todos mucha unión y mucho celo por los intereses de la clase explotada.

La sesión se levantó en medio de gran entusiasmo.

Se cree que los descargadores saldrán triunfantes en sus reclamaciones.—EL CORRESPONSAL.

Gibraltar, 27 abril 1898.

Por no haber aceptado los patronos las reclamaciones de dichos compañeros, se han declarado éstos en huelga. Ascendieron a 2.500.

En el número próximo daremos detalles sobre esta lucha.

NUESTROS MUERTOS

Otro valiente luchador acaba de perder nuestro Partido: el compañero Luis Iglesias, de la Agrupación de Sestao.

Una enfermedad contraída en el trabajo le arrebató la existencia el 21 del pasado.

Era un convencido socialista y defensor incansable de nuestras ideas, y un magnífico compañero, a quien apreciaban cuantos tenían ocasión de tratarle.

A su entierro acudieron casi todos los correligionarios de la Agrupación de Sestao.

Enviamos nuestro sentido pésame a la desconsolada familia de tan querido compañero.

Hace algunos días se vió en Bilbao, en el cuartel de San Francisco, ante el Consejo de Guerra, la causa que por supuestas injurias a la fuerza armada se seguía a nuestro amigo y correligionario Valentín Hernández.

La causa del procesamiento fueron las palabras que dicho compañero pronunció el 4 de julio último en el Circo del Ensanche al celebrar la *meeting* de protesta contra la incapacidad de los consejeros socialistas, y que suspendió el delegado del gobernador en cuanto se empezó a atacar la personalidad del Sr. Chávarri.

De la prueba testifical resultó que se suspendió la reunión, no por haberse insultado a la fuerza armada, sino por haberse dicho algunas verdades al célebre ex cacique de aquella provincia.

Constituido el Consejo, el fiscal leyó un informe pidiendo la absolución de Valentín Hernández por no haberse podido probar la existencia del delito que se perseguía ni las palabras atribuidas a nuestro amigo.

El defensor, fundándose en los mismos argumentos que el fiscal, abogó por que el Consejo de Guerra fallara absolutivamente la causa.

Después, el Consejo se reunió en secreto y dictó sentencia, que transmitió inmediatamente a la Capitanía general de Burgos para su aprobación.

En breve conoceremos la sentencia, que, por lo anteriormente expuesto, juzgamos que será absolutoria.

Lo que celebraremos infinito.

Ha empezado a publicarse en Pontevedra un periódico semanal titulado *El Proletario*, que defenderá a los trabajadores.

Deseamos al apreciable colega larga vida.

LAS HUELGAS

En Santiago.

La situación empeora. Las huelgas de carpinteros y herreros parecen de interés al lado de la de canteros. Los patronos no ceden y los huelguistas tampoco. Reclutan aquéllos obre-

ros y los huelguistas logran hacer entender a esos obreros que van a cometer una felonía.

Algunos patronos han cedido, aumentando el salario a los peones y pagando la indemnización de huelga.

Así las cosas, Bouzón logró reclutar en Portugal 15 canteros con destino a las obras de la Universidad.

El pueblo en masa fué a la estación a recibir a los canteros. No bien se divisó el tren, la multitud comenzó a silbar.

La Guardia Civil y la Policía trataron de contener a la muchedumbre, y ésta comenzó a lanzar piedras sobre el coche en que montaron los canteros portugueses acompañados del Sr. Bouzón y fuertemente escoltados por la Guardia Civil.

Hizo ésta fuego repetidas veces, sin que cesara la muchedumbre de mujeres y niños de lanzar piedras, que ocasionaron algunas contusiones.

En esta forma fueron llevados los canteros a la Universidad y allí están custodiados siempre.

Las tropas están acuarteladas. Dada la excitación que hay, no sería extraño que se produjesen graves acontecimientos.

Si nuestro consejo vale de algo, nosotros indicaríamos a los canteros la conveniencia de ceder en alguna parte de sus reclamaciones, toda vez que los patronos no se muestran en absoluto intránsigentes.

Nuevamente recomendamos a todos procuran acudir en auxilio de los valientes canteros santiaguenses.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Cerrajeros sigue como la mayor parte de las Sociedades del Centro Obrero, aumentando sus fuerzas.

En un periodo relativamente corto ha tenido 50 altas.

Según el último *Boletín* de la Asociación del Arte de Imprimir, constituían esta Sociedad a mediados de abril 633 individuos.

En la última junta general celebrada por la Sociedad de Canteros y Marmolistas se tomó, entre otros, el importante acuerdo de no trabajar los domingos ni horas extraordinarias.

Esta Sociedad cuenta con más de 900 socios, entre ellos todos los obreros canteros.

Se están haciendo trabajos para organizar en Sociedad de resistencia a los obreros aserradores.

Bilbao.—La Sociedad de Artes y Oficios varios, que cuenta cada día con mayor número de individuos, ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

La misma colectividad, en junta general extraordinaria, ha decidido expulsar, por indignos de figurar en ninguna organización obrera, a los individuos *Segundo Carrera* y *Melitón Busto*, y rogar a los periódicos obreros que den publicidad a esta decisión.

Para desempeñar los cargos de presidente y vicepresidente de la citada organización han sido elegidos Juan Redondo y Vicente Alba respectivamente.

La Agrupación Socialista ha tomado idéntico acuerdo que la Sociedad de Artes y Oficios varios respecto a los individuos *Segundo Carrera* y *Melitón Busto*; esto es, expulsarlos por calumniadores y farsantes.

Vigo.—La Sociedad de Canteros ha acordado hacer un nuevo envío de 250 pesetas a los trabajadores de distintos oficios que están en huelga en Santiago.

Además, ha resultado abrir una suscripción entre los individuos de la misma con igual objeto.

Ferrol.—La Sociedad de Constructores de calzado ha dirigido un llamamiento a los obreros de este oficio para que se asocien en breve, a fin de mejorar su pésimo estado.

Santander.—En la reunión celebrada por la Agrupación Socialista y las Sociedades de Impresores, Litógrafos y Encuadernadores y de Obreros del muelle para protestar de los atropellos y sobornos habidos en Bilbao en las últimas elecciones, se acordó elevar al Ayuntamiento una instancia pidiendo el establecimiento de una tahona reguladora y que se obligue a los dueños de panaderías a repasar el pan a la vista del público.

Roda.—Según oportunamente anunciamos, los días 10 y 11 del pasado se celebró en este punto el quinto Congreso de la Unión Fabril Algodonera, al que asistieron delegados de San Martín, Vilasar, Mataró, Roda, Manlleu y otras poblaciones fabriles.

Los muchos asuntos puestos al orden del día fueron discutidos con gran interés. Los acuerdos han sido importantes, quedando su realización encomendada al Comité Central de dicha Federación. Espérase de ellos que han de facilitar el desarrollo de esta organización fabril.

Respecto al 1.º de mayo, el Congreso acordó seguir igual conducta que otros años, ó sea adherirse a la Manifestación universal.

También se resolvió que el Comité Central continúe residiendo en San Martín de Provensals y que el próximo Congreso se verifique en Mataró.

Gallarta.—La Agrupación Socialista, en su última junta general, aprobó las cuentas del trimestre, eligiendo para vicepresidente del

Comité al compañero Casimiro Fernández, para secretario a José Gutiérrez y para revisores de cuentas a Pantaleón López y Simón Conde.

La correspondencia se dirigirá a Casimiro Fernández, calle de Peñucas, núm. 8.

Begoña.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas y la conducta del Comité.

Ortuella.—Sigue prosperando la organización de nuestro Partido en este punto. Durante el último trimestre ha tenido la Agrupación Socialista 41 altas por 1 baja. El total de afiliados asciende ya a 124.

Sestao.—También es excelente la marcha de la Agrupación Socialista de esta población.

En la última asamblea, después de aprobarse las cuentas del trimestre anterior y la gestión del Comité, se dió conocimiento de que el movimiento de afiliados en el periodo citado había sido de 44 altas por 2 bajas. El total de afiliados es de 139.

En la misma reunión se votaron 10 pesetas para los huelguistas de Manresa, 10 para los de Santiago y se decidió abrir una suscripción para costear una bandera.

Pontevedra.—Se ha reorganizado en esta población la Sociedad de Ebanistas.

Lo celebramos.

Barcelona.—Con mucho gusto insertamos las siguientes líneas que nos ha remitido la colectividad que en ellas se indica:

«La Sociedad de Lampistas, Latoneros y Hojalateros de Barcelona y sus contornos pone en conocimiento de todas las organizaciones de España que la sección de torneros, formada por 32 individuos, de los talleres de lampistería y fábrica de contadores de Silizars y Compañía, sitos en la calle dei Omo, número 10, se vieron precisados a abandonar el trabajo con motivo de una notable rebaja en los precios de la mano de obra que su patrono quería imponerles. Considerando esta Sociedad que la causa de éste y otros incidentes semejantes que han surgido en dicho taller obedece al trabajo a destajo, ha decidido por acuerdo unánime emprender una campaña de resistencia para lograr que desaparezca esta forma de trabajo, que, con perjuicio del ramo, allí se explota. Por lo tanto, y teniendo en cuenta que esta Sociedad, a pesar de estar adherida a la Unión General de Trabajadores de España, no puede por ahora apelar al auxilio de la misma, conforme previene el art. 2.º de los Estatutos de dicha Unión, y deseando prestar toda la protección moral y material que le sea posible para el sostenimiento de sus asociados, se ve en el caso de acudir a la solidaridad de las organizaciones obreras españolas y de suplir con concurso material, de que tantos ejemplos han dado en casos semejantes.

Las organizaciones que tengan a bien enviar fondos, pueden dirigirlos al local de la Sociedad, Amalia, 3, 1.º, a nombre del secretario Antonio Vidal.»

Valencia.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se ha renovado el Comité, que hoy está constituido en la forma siguiente:

Francisco Martínez Andreu, presidente.—José Serrador, vicepresidente.—Pascual Chirivella, tesorero.—Manuel Cases, secretario-contador.—Joaquín Contreras, secretario 2.º.—Pablo Zafra y Antonio Salamero, vocales.

Estos compañeros saludan a cuantos luchan por la emancipación de la Humanidad. Diríjase la correspondencia a la calle de Almas, 7, a nombre de Manuel Cases.

Alicante.—La Agrupación Socialista ha trasladado su domicilio a la calle de la Parroquia, 12, donde se dirigirá la correspondencia. Las horas de cotizar los afiliados son los domingos de nueve a doce de la mañana.

Manresa.—Los fabricantes de ésta, no contentos con retribuir a sus obreros de un modo mezquino, que ni les alcanza para mal comer, han inventado la triquiñuela de que una parte del trabajo que realizan a la semana les quede para cobrarlo a la siguiente. Esto es, han obligado a los que menos pueden a que les otorguen crédito.

Esta conducta de los explotadores impulsa hoy a muchos obreros al campo de la asociación.

Hacen muy bien en proceder así los compañeros de Manresa.

EXTERIOR

FRANCIA.—En las elecciones legislativas que se verificarán el próximo domingo en este país lucharán 850 candidatos pertenecientes a las distintas fracciones socialistas. Solamente el Partido Obrero presentará más de 180.

Nuestros correligionarios esperan obtener un brillante triunfo.

SUIZA.—En las elecciones municipales verificadas en el cantón de Zurich, el Partido Socialista ha alcanzado un señalado triunfo.

En el tercer distrito han sido elegidos 11 socialistas, y en el cuarto, 4. En el primero de estos distritos han ganado 8 puestos, y en el segundo, 2. En otros distritos también han conseguido algunas victorias.

REPÚBLICA ARGENTINA.—En este país se han verificado el 10 del pasado abril elecciones legislativas, en las que han luchado nuestros correligionarios. No conocemos aún el resultado de la elección.

Los compañeros designados por el Partido como candidatos por Buenos Aires han sido

los siguientes: Eneas Arienti, tornero; Carlos A. Altgelt, arquitecto; Lucio Baldovino, tipógrafo; Enrique Dickman, estudiante; Francisco Dagnino, grabador; Augusto Kuhn, estereotipador; M. Meyer González, profesor; Germán Muller, carpintero; Alfredo Pasqualetti, pintor; Adrián Patroni, pintor; H. Pineau Aparicio, contador; Antonino Piñero, comerciante; José R. Prat, zapatero; Carlos Roqué, ingeniero, y Vicente Rosáñez, tonero.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR	
DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA	
	Pesetas.
Suma anterior.....	1.021,80
Madrid.	
Rovira, 0,75.—Lumbresas, 0,25...	1,00
Vitoria.	
Angel.....	0,50
TOTAL.....	1.023,30

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Fabriano.—E. S.—Recibidas 1,80 pesetas de su suscripción hasta fin junio 98.

Alicante.—*La Terrestre.*—Se han remitido 60 ejemplares del número pasado.

Mataró.—J. R.—Idem 90 más que de ordinario.

Vigo.—B. F.—Idem 45.

Astorga.—R. C.—Idem 15.

Villanueva del Grao.—J. V.—Idem 15.

Cádiz.—F. S.—Idem 30.

Cabrils.—P. C.—Idem 15.

Mieres.—D. P.—Idem 30.

Oviedo.—M. S.—Idem 120.

Barcelona.—B. M. R.—Idem 60.

Valencia.—M. C.—Idem 120.

Elche.—F. M.—Idem 60.

San Julián de Musques.—M. A.—Idem 30.

Ferrol.—P. B.—Idem 25.

Cangas.—S. de C.—Idem 15.

Vélez-Málaga.—M. M.—Idem 15.

Zaragoza.—M. P.—Idem 60.

Córdoba.—M. J.—Se hace lo que pide. Del número pasado se enviaron 90 ejemplares más.

Habana.—J.—Se hace lo que pide.

Morón.—J. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 98.

Avilés.—M. P.—Recibidas 7 pesetas: 2 de M. A. hasta fin junio 98; 2 de M. P., 1 de F. G. D. y 1 de R. D. hasta fin julio 98 y 1 de 15 ejemplares que se enviaron.

Guadalajara.—I. M.—Recibidas 2,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin mayo 98, 0,50 de 7 ejemplares del número pasado y 1 de 1 «Misericia».

Palma de Mallorca.—J. S.—Se envía el periódico a su nombre. Se remiten 8 «Controversias», 10 «Organizaciones», 3 «Leyes de Sufragio», 1 «Ley de reuniones», 1 «Biografía» y 2 retratos.

Málaga.—A. E.—Recibidas 65 pesetas: 12 de paquetes hasta el núm. 633, 1,20 de 4 «Leyes de Sufragio», 0,60 de 2 «Municipales», 0,60 de 6 «Organizaciones», 0,25 de 1 «Biografía», 0,50 de 2 «Catecismos de moral», 6 de paquetes y 1 de J. A. para LA LUCHA, 2 para LA REPÚBLICA, 4,50 de paquetes y 10,50 de J. P. de L. para LA ANTORCHA y 20,65 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Palencia.—M. A.—Recibidas 5 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin diciembre 98 y 1 de medio paquete del número pasado.

Carril.—P. C.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción y 1 de A. A. hasta fin julio 98.

Maside.—J. M.—Recibidas 7 pesetas de paquetes hasta el núm. 642. Se hace lo que pide. Devuélvanos el paquete del número pasado.

Vitoria.—R. L.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el núm. 628.

Santiago.—J. M.—Recibidas 20,05 pesetas: 7,75 de paquetes hasta el núm. 632, 1 de 1 «Misericia», 5 para LA VOZ DEL OBRERO y 6,30 para la «Biblioteca de Ciencias sociales». Se enviaron 15 ejemplares más del número pasado. Se remiten 1 «Socialismo y ciencia», 1 «Los socialistas», 1 «Colectivismo» y 1 «Colectivismo y revolución».

Puerto de Santa María.—F. F.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el núm. 685. Debe R. 14,50 pesetas.

Ferrol.—LA VOZ DEL OBRERO.—Suspended el envío del paquete de Santiago.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 57,05

Idem por 2 «Misericias»..... 2,00

AVISOS

Por haber llegado cuando ya estaba realizada la tirada de nuestro número anterior, no nos ha sido posible servir todos los pedidos que se nos han hecho.

Regámonos a los corresponsales que tengan ejemplares sobrantes de ese número nos los envíen inmediatamente.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.